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Piso parejo en todas 
las esferas de la vida,
por eso es necesario 
implementar medidas: 
señala Hernández A.

[ MILTON CORTÉS ]
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Preciso cambiar a 
los artesanos para 
no opacar atractivos
de zona arqueológica, 
dice Delegación INAH
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Entrará en operación 
la plataforma de Cobro
Digital, permitirá realizar 
pagos electrónicos en 
segundos: Condusef

[ JOCELYN ANDRADE ]
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Temen que conflicto 
interno entre docentes 
afecte a estudiantes; 
acusan imposición en 
secundaria, El Tephé

[ HUGO CARDÓN ]
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Bienestar para Hidalgo

Alertan por desinformación 
que propician redes sociales
■ Padecen organizaciones no gubernamentales 
por datos que circulan y que desvirtúan su labor ..55

■ Remarca presidente que cumplirá los
compromisos para el pueblo de entidad
■ Enfatiza gobernador que los enemigos 
comunes son: marginación y desigualdad

CALIDAD Y CALIDEZ. Presentaron Andrés Manuel López Obrador y Omar Fayad, en Huejutla, programas integrales. Acciones precisas

para cada sector de la población.

Continúan con actualización en el 
modelo para credencial de elector
■ Pese a la reducción presupuestal que padeció el Instituto Nacional
Electoral, así lo confirma vocal del RFE en Hidalgo, Alicia Hoyo Chalit ..44

[ ALBERTO QUINTANA ]

P
resentaron el Presi-
dente, Andrés Ma-
nuel López; y el go-
bernador, Omar Fa-

yad; en Huejutla, los Progra-
mas Integrales de Bienestar. 

Ante cientos de campe-
sinos de la zona huasteca
el primer mandatario de la
nación recordó que la pri-
mera vez que visitó esta re-
gión hidalguense fue hace
25 años.

Teniendo como escena-
rio la Plaza Principal  de
Huejutla, López Obrador
agregó que su compromiso,
misión y propósito es que
no debe haber diferencias

partidistas, los partidos en-
tran en acción sólo cuando
hay elecciones.

"Cuando el gobierno se
constituye de forma legíti-
ma se gobierna para todos
y se hace un llamado a la
unidad, se debe hacer fren-
te a los verdaderos enemi-
gos que son: la corrupción,
pobreza y marginación".

Remarcó que cumplirá
con los compromisos para
el pueblo de Hidalgo y de
México, habrá de alcanzar
el presupuesto porque en
este gobierno no hay co-
rrupción y los recursos lle-
garán directo a la gente o
beneficiarios.                       ..33
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CONSECUENCIAS
Provocó la falta de precaución un accidente entre
un autobús PAI y una camioneta Ford, dejando
dos personas lesionadas sobre la carretera Pa-

chuca-Actopan; elementos de emergencias acu-
dieron para prestar auxilio a los lesionados, pero
no requirieron traslado. FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..

arriba

CHEMA GIL

Se convirtió
en el primer artis-
ta plástico con-
temporáneo de
México en presen-
tar su obra en el
Museo Mamag de
Austria. Gil Ramí-
rez es una hidal-
guense cuya
apuesta es por la
cultura en cada
una de sus expre-
siones, lo cual evi-
dencia a través de
la fundación que
también dirige.

abajo

JOSÉ HERNÁNDEZ

Con el tema
de las reglas de
operación y los re-
cursos que no lle-
gan a la región Tu-
lancingo, algunos
alcaldes de la zo-
na ya reclaman al
diputado local
porque con ante-
riores legislado-
res, sin que tam-
poco fueran una
lumbrera, por lo
menos había cier-
ta certeza y ahora
simplemente no
ven alternativas.
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ACCIDENTE

Confirmaron los grillitos que este sábado por la tarde, la caravana
que acompaña al presidente Andrés Manuel López Obrador, en
su gira por las Huastecas, sufrió un accidente vehicular mientras
viajaban a San Luis Potosí, en el cual la caja de un tráiler rompió los
cristales de una de las unidades de avanzada del equipo presidencial. El
incidente se registró luego de la visita del mandatario al munici-
pio de Huejutla, Hidalgo, donde este fin de semana presentó sus
programas del Bienestar, en compañía del gobernador Omar Fa-
yad. Presidencia de la República informó que, por fortuna, no
hubo lesionados.

AMLO

Desde Huejutla, Andrés Manuel López Obrador, no titubeó al seña-
lar que se acabaron los intermediarios para la entrega de apoyos
al campo y bueno los grillitos no pudieron evitar recordar a mu-
chos líderes "patito" De Hidalgo que aprovecharon mucho tiem-
po ese tipo de estímulos para beneficiarse, a ver cómo les va en
los próximos meses.
Resaltó el Presidente de la República acciones, que incluyen la siembra
de diversos árboles, para la región Huasteca, ello con la intención de pro-
piciar escenarios óptimos para una vida digna y que también incidirá en
la permanencia de los habitantes al contar con una mejor economía. 
Las premisas planteadas están proyectadas tanto para el ámbito
rural, como para el urbano: llamó la atención el adelanto sobre
el programa Tandas para el Bienestar, que permitirá acceder a
créditos cuyo monto incrementaría a manera que el beneficiario
pague la cantidad prestada anteriormente, además de que será
un acuerdo de palabra.  

COMPLEMENTOS

Ayer, de la zona norte de Hidalgo, en compañía del Ejecutivo nacional el go-
bernador, Omar Fayad, destacó el avance en la tarea de apoyar a
quienes más lo necesitan. Enfatizó que hace más de un año inicia-
ron con las pensiones para adultos mayores en los municipios con
mayor pobreza. "Siempre he sido un convencido de que a nuestros
adultos mayores hay agradecerles por todo su esfuerzo", subrayó.

SIGUEN

Cada vez son más comunes los problemas derivados de la falta de
agua en diversas colonias de Pachuca y su zona conurbada,
pues ahora hasta dos veces por semana, en algunos puntos, son
notorias las fallas en el servicio del suministro; sin embargo,
por más solicitudes de los afectados, la Caasim no logra infor-
mar a tiempo, ni mucho menos ofrecer alguna explicación sufi-
ciente, situación que no pasa con sus cobros, lo único donde el orga-
nismo sí es puntual.
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“No le vamos a quedar a deber nada
al pueblo de Huejutla, al pueblo de

Hidalgo, al pueblo de México”

Trabajo a favor de hidalguenses
[ ALBERTO QUINTANA ]

P
resentaron el Presiden-
te, Andrés Manuel Ló-
pez; y el gobernador,
Omar Fayad; en Hue-

jutla los Programas Integrales
de Bienestar. 

Ante cientos de campesinos
de la zona huasteca el primer
mandatario de la nación recor-
dó que la primera vez que visitó
esta región hidalguense fue hace
25 años.

Teniendo como escenario la
Plaza Principal de Huejutla, Ló-
pe z Obrador agregó que su
compromiso, misión y propó-
sito es que no debe haber dife-
rencias partidistas, los parti-
dos entran en acción sólo cuan-
do hay elecciones.

"Cuando el gobierno se cons-
tituye de forma legítima se go-
bierna para todos y se hace un
llamado a la unidad, se debe ha-
cer frente a los verdaderos ene-
migos que son: la corrupción, po-
breza y marginación".

Remarcó que cumplirá con
los compromisos para el pueblo
de Hidalgo y de México, habrá de
alcanzar el presupuesto porque
en este gobierno no hay corrup-
ción y los recursos llegarán di-
recto a la gente o beneficiarios.

Subrayó que el Gobierno Fe-
deral levanta un censo para co-

nocer el número de personas
adultas, discapacitados, jóvenes,
campesinos y de esa forma en-
tregarán los apoyos.

"En esta administración no
habrá intermediarios en la en-
trega de los recursos, llegarán
directamente de la federación

a través de una tarjeta; las orga-
nizaciones campesinas se ter-
minaron para hacer la entrega
con los llamados 'moches' o 'pi-
quetes de ojos'".

Manuel López destacó que el
90 por ciento (%), de los 8 millo-
nes de personas adultas ya reci-
ben su apoyo, sólo les falta el 10
% y reciben 2 mil 550 pesos, se-
rá para todos los jubilados y pen-
sionados de todas las dependen-
cias del gobierno e indígenas a
partir de los 65 años.

Además, agregó, la Federa-
ción entregará becas de mil 600
pesos cada dos meses a alum-
nos de nivel primaria, secunda-
ria, preparatoria y nivel medio
superior; y 2 mil 400 para nivel
superior.

"A los jóvenes que concluyan
sus estudios y no tienen empleo
se les pagarán 3 mil 600 pesos
para su capacitación, mientras
se logran insertar al sector labo-
ral, el Gobierno Federal destina
44 mil millones de pesos para es-
te programa".

El programa Sembrando Vi-
da serán destinados recursos
económicos para la plantación

de árboles frutales, el pago de
jornales de cinco mil pesos men-
suales y la generación de 40 mil
empleos permanentes en 100
mil hectáreas en la zona huas-
teca, los apoyos serán entrega-
dos a pequeños propietarios y
productores.

El objetivo es evitar la migra-
ción de los mexicanos e hidal-
guenses de sus comunidades,
quienes lo hagan será por gusto
y no por necesidad como se hace
actualmente.

CORDIALIDAD. El gobernador
Omar Fayad Meneses destacó
que por sexta ocasión el Presi-
dente visita Hidalgo Manuel Ló-
pez Obrador y que no importan
las banderas ni los colores parti-
distas, porque los enemigos en
común son la pobreza, margina-
ción y desigualdad.

En Hidalgo se avanza en la ta-
rea de apoyar a quienes más lo
necesitan, hace más de un año
se inició con la entrega de pen-
siones en los municipios con ma-
yor pobreza.

Para apoyar a los jóvenes hi-
dalguenses se creó el programa
de becas el estado y se puso en
marcha el programa "Mi Pri-
mer Empleo, Mi Primer Salario"
con esta iniciativa los jóvenes
tienen trabajo cuando termi-
nan la universidad.

Omar Fayad aseguró que la
lucha contra la pobreza no es
tarea fácil, pero se cuenta con lo
necesario para salir victoriosos,
se tiene un gobierno que deci-
dió ponerse al servicio de las
mayorías, una sociedad conven-
cida de la participación es la
única forma de construir un
mejor futuro.

"Hidalgo es consciente del des-
afió y lo asume como siempre lo
ha hecho al largo de su historia,
con dignidad, decisión y valen-
tía, en este reto por el bienestar
que hoy cobra un nuevo impulso,
el estado se suma al saber que
cuenta con el apoyo del presiden-
te Manuel López".

Ayer, en esta gira de traba-
jo reiteraron el propósito de se-
guir trabajando unidos para re-
ducir los índices de margina-
ción de esta zona; el Ejecutivo
federal se comprometió a eje-
cutar la ampliación de la ca-
rrera Pachuca-Huejutla, du-
rante su mandato.

"Por planteamiento del gober-
nador Omar Fayad, ya se auto-
rizó la carrera, la ampliación de
la carrera de Pachuca hasta Hue-
jutla; aquí hago el compromiso
de que la vamos a terminar en el
sexenio, año con año va a tener
presupuesto para que al final del
sexenio tengan una vía moder-
na de comunicación", anunció.
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DESDE HUEJUTLA. Encabezaron Andrés Manuel López y Omar Fayad la presentación de los Programas Integrales de Bienestar.

AARRTTEERRIIAASSAARRTTEERRIIAASS ✒Llamado de AMLO es a hacer frente a los verdaderos enemigos: la corrupción, pobreza
y marginación. Reto por el bienestar que hoy cobra un nuevo impulso, remarca el gobernador OFM
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]

P
ese a la reducción pre-
supuestal que padeció
el Instituto Nacional
Electoral (INE) para

2019, continuará el proceso de
actualización del modelo de la
credencial para votar con foto-
grafía, así como la eventual lici-
tación de empresas encargadas
de la producción de micas, pre-
cisó la vocal del Registro Federal
de Electores (RFE) en la Junta
Local, Ana Alicia Hoyo Chalit.

En entrevista para La Crónica
de Hoy en Hidalgo, detalló los
aspectos y disposiciones que
tendrá la mica para sufragar en
el territorio nacional y en el ex-
tranjero, a partir del acuerdo
avalado por el Consejo General
del INE en diciembre del 2018.   

La Cámara de Diputados re-
dujo más de 950 millones de pe-
sos al presupuesto que ejercerá
el INE en 2019, a pesar de ello,
desde el año pasado la autori-
dad electoral aprobó el modelo
de credencial que incluirá, entre
otros detalles, dos códigos QR
de alta densidad para almace-
nar datos de forma comprimi-
da y encriptada que permitirán
verificar su autenticidad.

"Todavía no está en produc-
ción, pues se aprobó el modelo
en diciembre, se hará el proceso

de licitación y eventualmente
la pondrán en circulación, to-
davía no tenemos fecha de en-
trada en vigor, pero el nuevo
modelo ya está aprobado".

Aclaró que faltan varias eta-
pas para la llegada oficial de la
mica, pues es necesaria la pu-
blicación de una convocatoria
para la licitación de la produc-
ción de plásticos, revisión de
condiciones y datos, autoriza-
ción por parte del instituto, ve-
rificación del modelo, etcétera. 

"Falta la licitación, una vez

definida la empresa proveedora
se hará la etapa de transición
con la empresa actualmente en-
cargada con la nueva (empre-
sa) y en ese intermedio ya esta-
rán conviviendo las dos empre-
sas y una vez que arranque la
segunda, se generará".

Incrementa de 32 a 50 el núme-
ro de los caracteres para los
nombres y de 34 a 50 corres-
pondiente a los apellidos de ciu-

dadanos, reubica la firma del ti-
tular en el anverso de la creden-
cial, resaltan los elementos de
sección y unen en un solo cam-
po el año de emisión y de vigen-
cia, además traslada la huella
dactilar digitalizada en los códi-
gos de barras.

Como medidas optativas vi-
sibles estará el sexo de la perso-
na en ambas credenciales, inte-
grarán al código bidimensional
QR de alta densidad en el rever-
so de la credencial.

En el diseño del nuevo mode-
lo omitirán estado, municipio y
localidad, reagrupan la sección
y vigencia, además resaltar di-
chos datos; al reverso de la mica
tendrá recuadros de marcaje de
microtexto y códigos bidimen-
sionales de alta densidad.

"Son tres cambios principa-
les, aumenta el número de ca-
racteres para el nombre, ahora
la firma estará al frente con el
recuadro en microtexto y deba-
jo de la foto, además que omiten
estado, municipio y localidad,
solamente queda la sección",
abundó Hoyo Chalit.

Cabe mencionar que estas
nuevas credenciales no impli-
ca la necesidad por parte de los
mexicanos de reimprimir o sus-
tituir las que cuentan con vi-
gencia.

En el acuerdo del INE, refiere que
producto de una investigación
de mercado realizada por la Di-
rección Ejecutiva del Registro
Federal de Electores (DERFE) pa-
ra actualizar el modelo actual
de la credencial para votar en
territorio nacional y desde el ex-
tranjero, identificaron diversas
alternativas tecnológicas que
permiten una visión amplia de
las posibilidades a considerar, en

particular a los elementos que
la conforman. 

Ante ello, las modificaciones
que propusieron serán la base
para tener un instrumento con
los elementos de información es-
trictamente necesarios que cum-
plan con la función del

mismo, tanto como instru-
mento para votar y como docu-
mento oficial de identificación,
con ello también vigilar la pro-
tección de datos personales y
derechos humanos.

Aunado a la protección de
datos personales, lo referente al
sexo se encuentra ligado con el
derecho a la intimidad, la vida
privada y al libre desarrollo de la
personalidad, por tanto el ciu-
dadano tiene la posibilidad de
decidir si ocultar o no esta in-
formación.

Cámara de Diputados redujo más de 950 millones de pesos al  Instituto Nacional Electoral;
sin embargo, desde el año pasado la autoridad electoral aprobó el modelo de credencial
que incluirá, entre otros detalles, dos códigos QR de alta densidad para almacenar datos de

forma comprimida y encriptada que permitirán verificar su autenticidad.

ESCENARIO.

DOMINGO, 31 MARZO 2019|| estatalpágina4decrónicahidalgo ||
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CON TODO Y REDUCCIÓN PRESUPUESTAL 
Va actualización, 

CREDENCIAL PARA VOTAR   S

� Precisa vocal del Registro Federal de Electores los aspectos y disposiciones que tendrá la mica para sufragar en el
territorio nacional y en el extranjero, a partir del acuerdo avalado por el Consejo General del INE en diciembre de 2018

Voz:

"Son tres cambios principales, aumenta el número de
caracteres para el nombre, ahora la f irma estará al frente
con el recuadro en microtexto y debajo de la foto, además
que omiten estado, municipio y localidad, solamente queda

la sección", abundó Alicia Hoyo Chalit 

JUSTIFICACIÓN

DATOS DE LA PRESENTACIÓN DE LA MICA

◗ EEll  mmaatteerriiaall  eess  tteesslliinn  ddee  sseegguurriiddaadd  uu  oottrroo  qquuee  pprrooppoorrcciioonnee  llaass  mmiissmmaass  oo
mmeejjoorreess  ccaarraacctteerrííssttiiccaass;;  llaa  dduurraabbiilliiddaadd  ddeebbeerráá  sseerr  ccoommoo  mmíínniimmoo  1100  aaññooss..

◗ LLaammiinnaaddoo  ddee  ppoolliiéésstteerr  mmyyllaarr  uu  oottrroo  ssiimmiillaarr  qquuee  ccuummppllaa  ccoonn  llaass
ccaarraacctteerrííssttiiccaass  ddee  rreeccuubbrriimmiieennttoo..

◗ CCoolloorreess::  CCMMYYKK  yy  GGrriiss  IINNEE..
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Ante la inminente desaparición de tramos de
ciclovías en la capital del estado, usuarios de
estos espacios señalaron que el ayuntamiento
pachuqueño ha sido el principal responsable
por no dar continuidad a los trabajos de mo-
vilidad que habían sido establecidos.

Opinaron que algunos tramos de las mis-
mas que fueron implementados durante la
anterior administración en busca de co-
rresponder a las acciones de movilidad pro-
yectados para la ciudad, han desaparecido
prácticamente, como el tramo existente en

Bulevar San Javier.
Lorena Degante Hernández señaló que la ins-
talación de los parquímetros en esta zona,
prácticamente nulificó el carril marcado co-
mo ciclovía y que era utilizado por los propios
habitantes de esta zona residencial, lo que ha
generado malestar en un sector social.
"Tenemos tramos como el de San Javier que
ha desaparecido, alguno otro que se encuen-
tra en no muy buen estado, es el que une al
Río de las Avenidas con el bulevar Rojo Gó-
mez, en fin, son diversos los puntos en don-
de las ciclo vías han pasado a la historia".
Determinó que esta situación, además de
disminuir las posibilidades para las decenas
de ciclistas que hacían uso de ellas, repre-
sentan un paso atrás en el tema de movili-
dad que se había logrado desde la anterior
administración.
"El tema no es qué administración y de cuál
partido político la planificó, la situación es
que se retrasan las acciones que promueven
mejores esquemas de movilidad para la ca-
pital del estado y que de alguna manera
marcan un retroceso sumamente marcado
en este aspecto".
Adelantó que vez que concluya la huelga en
el ayuntamiento solicitarán a los integran-
tes de la asamblea municipal suban este te-
ma a la tribuna del cabildo, con la finalidad
de que se analice y se promueva de manera
formal la rehabilitación de estos espacios
que, a su consideración, hacen demasiada
falta a la población.

TTeexxttoo::  MMiillttoonn  CCoorrttééss..
FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..

[ MILTON CORTÉS ]

D
ifundieron organismos
sociales y civiles su
preocupación por la
cantidad de informa-

ción falsa que se promueve por
medio de las redes sociales, co-
rrespondiente a dependencias
públicas y no gubernamentales.

Señalaron que es preocupan-
te que de manera diaria la po-
blación reciba datos carentes de
veracidad sobre beneficios que
son otorgados tanto por las de-
pendencias públicas municipales
y estatales, como de las gestio-
nes que emprenden las ONG.

Ruth Uribe Menchaca seña-
ló, en nombre de organismos no
gubernamentales, que al menos
cinco áreas como la que repre-
senta, han sido víctimas de la di-
fusión de información falsa, por
medio de la cual ven afectado el
propósito de su existencia.

"Como les ha sucedido a or-
ganismos públicos, nos ha pa-
sado a nosotros. Lamentable-
mente están utilizando el nom-
bre de algunos organismos pa-
ra dar a conocer beneficios que
no otorgamos, para confirmar
la participación de personajes
de la vida nacional en supues-
tos eventos y nada de eso es cier-
to, pero eso se debe a la ola de
hackeo de la cual muchos insti-
tutos e instituciones estamos
siendo víctima".

Sentenció que es necesario
que la policía cibernética tenga
la facultad de intervenir en este
tipo de situaciones y evitar que
se siga propagando información
falsa que resta credibilidad a
muchas de las acciones que se
emprenden.

"Se requiere la intervención
de la policía, nos hemos dado
cuenta que el ayuntamiento de

Pachuca, hasta las propias se-
cretarías del gobierno del esta-
do, sumado a algunas de los con-
glomerados sociales, han pade-

cido esta situación, de tal forma
que en busca de generar certe-
za entre la población respecto a
nuestro trabajo…".

ES NECESARIO. Tomar cartas en el asunto de forma inmediata y que la gente no se
vea afectada.
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Igualdad
en todos 
sentidos:
Hernández
� En temas de la vida diaria,
como en aquellos relaciona-
dos a la vida política, es ne-
cesario implementar medi-
das para aplicarlas de forma
igualitaria, señaló la direc-
tora del Instituto Hidalguen-
se de las Mujeres (IHM) Ma-
ría Concepción Hernández
Aragón.

Puntualizó que entre mu-
chos otros temas en los que
debe existir un equilibrio en
cuanto a la equidad, en el
tema de la política es parte
fundamental  para que el
resto de la sociedad analice
y admita que la participa-
ción de la mujer es un dere-
cho que deben ejercer y del
cual no se les debe de alejar.  

Esto quiere decir, que se
requiere que las mujeres
tengan oportunidades igua-
litarias a las que reciben los
hombres sin entrar en un
contexto de discriminación
y violencia, explicó.

En este sentido, Hernán-
dez Aragón, manifestó que
las mujeres que tengan in-
jerencia de la participación
política en el estado de Hi-
dalgo, no solamente deben
tener acceso a la participa-
ción en los derechos políti-
cos y electorales, sino que
tengan la oportunidad de
acceder sin barrera alguna a
cargos públicos en los que
tengan a su responsabilidad
la toma de decisiones.

Señaló que una vez lo-
grando este tipo de objeti-
vos, será posible que la mu-
jer sea parte de los cambios
en la vida política del estado
y de paso corresponder de
forma participativa al me-
joramiento del contexto de-
mocrático del país. (Milton
Cortés)

Alertan ONG sobre la información
falsa que circula en redes sociales

DESCALABROS  S

� Diariamente la población recibe datos carentes de veracidad sobre beneficios
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Realizó el 1er Concours de Francaise Vive 
la France á l´UTVAM, en el marco del Día 

y el Mes de la Francofonía en México 2019

Urge reacomodo para la 
zona arqueológica, Tula

ATRAER TURISTAS   S

� Plantea delegado del INAH tres propuestas para trasladar a otro 
sitio a los de artesanos, lo cual es una mera cuestión de imagen

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

L
a reubicación de artesanos, de
los tres módulos de la zona ar-
queológica de Tula, es apre-
miante para que los turistas

(principalmente extranjeros) "no se
sientan amenazados", sostuvo en re-
ciente entrevista el delegado en Hidal-
go del Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH), Héctor Álvarez
Santiago. 

En entrevista el directivo dijo que el
desorden actual que persiste con los
comerciantes no está en armonía con
los servicios que ofrece el antiguo re-
cinto Tolteca. 

Recientemente el delegado estuvo de
visita en Tula para recorrer junto con el
secretario de Turismo, Eduardo Baños
Gómez, la zona monumental de anti-
gua Ciudad de los Atlantes, ahí plan-
teó al funcionario estatal al menos tres
propuestas para trasladar a otro sitio a
los artífices, a quienes dijo, se deben
mover del área que actualmente ocu-
pan por cuestiones de imagen. 

Consideró que los mercantes están
muy cerca del sitio principal de Tula
Grande y es posible que el visitante per-
ciba que los artesanos compiten con el
atractivo principal que deben ser los
Atlantes. 

"El turista sí debe comprar sus re-
cuerdos pero en otro lugar en donde no
compitan con el centro ceremonial". 

Cabe resaltar que desde 2015, se ter-
minó de construir el parían artesanal
de la zona arqueológica que se edificó
con el objetivo de trasladar a los artesa-
nos fuera de la zona, sin embargo, no se
ha logrado la reubicación debido a que
los artesanos consideran que de mo-
verse de su sitio actual bajarían sus de
por sí ya bajas ventas además de per-
der los derechos que han ganado du-
rante décadas. 

El edificio tuvo una inversión supe-
rior a los 3 millones de pesos de recur-
so de la Secretaría de Turismo estatal y
actualmente se mantiene como un ele-
fante blanco, nunca se ha empleado
para los fines que fue creado.

EEFFEECCTTOOSS;;  1188  DDEE  EENNEERROO

Disminuye robo de combustible, tras explosión
� Consideró la regidora de oposición en
Atitalaquia, Viridiana Cerón Solís, que
a partir de la explosión de un ducto de
Pemex el pasado 18 de enero en la co-
munidad de San Primitivo, la sociedad
de la región Tula - Tepeji se "ha hecho
una gran consciencia, lo que se traduce
directamente en la disminución de robo
de hidrocarburo en ductos de Pemex o
huachicoleo".

"Yo creo que sí ha disminuido conside-
rablemente a partir de la tragedia, dado
que quien lo sustrae y lo consume lo pien-
san más". 

Aún con el panorama, que a su con-

sideración halagador, reconoció que la
labor de los chupaductos continúa en
grandes zonas de la región Tula - Tepe-
ji, y dijo que para erradicarla por com-
pleto se debe empezar por no defender,
no comprar y principalmente aprender
de los errores", en referencia de los 135
muertos que causó el estallido de Tla-
huelilpan. 

Sin embargo, insistió en que, por lo
menos en el municipio de Atitalaquia, sí
se ha visto una considerable reduccion
en el robo de hidrocarburo de Pemex. 

En temas relacionados con tomas clan-
destinas en instalaciones de la exparaes-

tatal se refirió a la muerte accidental del
subdirector de Protección Civil (PC) Sal-
vador Mendoza, quien pereció cuando
intentaba cerrar una fuga de gasolina en
la colonia 18 de Marzo. 

En ese tema, aseveró que quedaron en
buenos términos con la familia del falle-
cido dado que se les indemnizó conforme
a derecho. 

En otros temas de seguridad sostuvo
que en Atitalaquia la situación es com-
plicada, dado que esporádicamente se dan
situaciones de impacto relacionadas con
la delincuencia, pero sostuvo que la si-
tuación está tranquila. (Ángel Hernández)

RREEFFLLEEJJOOSS  

Hay menos 
huachicoleo
� Consideró el diputado federal, Julio
César Ángeles Mendoza, que gracias a la
lucha que ha emprendido el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador (AM-
LO) en los primeros meses de adminis-
tración contra el robo de hidrocarburo
ha ayudado para que exista una impor-
tante disminución en el huachicoleo.

En entrevista, el legislador indicó
que ahora hay leyes más severas para
castigar el ilícito y que ahora se consi-
dera como grave, por lo que hay ma-
yor sanción para quien lo cometa, "y
eso hace que los chupaductos lo pien-
sen más".

Además advirtió que "si se siguen
arriesgando pues que se atengan a las
consecuencias". (Ángel Hernández)

RAZONES. Consideró que los vendedores están muy cerca del sitio principal de Tula Grande y es posible

que el visitante perciba que los artesanos compiten con el atractivo principal que deben ser los Atlantes.
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[ JOCELYN ANDRADE ]

A
probó esta semana la
Cámara de Diputados
federal en comisiones,
la derogación de la

Reforma Educativa 2012-2013,
con la cual desaparece el Institu-
to Nacional para la Evaluación
de la Educación (INEE) y que fue
una de las principales propues-
tas de campaña del Presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Dicha reforma fue uno de los
temas rectores del llamado "Pac-
to Por México", que firmaron los
Partidos Revolucionario Insti-
tucional (PRI), Acción Nacional
(PRD), y de la Revolución Demo-
crática (PRD), las tres principa-
les fuerzas políticas en la elec-
ción de 2012.

Las modificaciones a la Ley
de Educación fueron parte de las
llamadas reformas estructura-
les que encabezó Enrique Peña
Nieto; sin embargo, no fue bien
vista por algunos actores del ma-
gisterio nacional.

El reproche que tuvo la refor-
ma en algunos docentes, fue una
bandera que utilizó en su cam-
paña López Obrador al afirmar
que de llegar a la presidencia,
echaría para atrás "la mal llama-
da reforma educativa".

DESAPARECE EVALUACIÓN. El
secretario de Educación
Pública, Esteban Moc-
tezuma Barragán, dio
a conocer los puntos
principales de la inicia-
tiva para derogar la re-
forma educativa y los
cambios del nuevo mo-
delo que se plantea.

Esta nueva reforma
plantea eliminar la eva-
luación docente y des-
aparecer al INEE, por lo
cual no habrá pruebas
punitivas ni obligato-
rias para los maestros, quienes
tendrán derecho a un sistema de
formación gratuito, con el com-
promiso de la reinstalación de los
docentes cesados luego de la re-
forma previa.

La promoción de los maestros
ahora estará asociada con conoci-
mientos, aptitudes y experiencia.

En las leyes secundarias de la
reforma educativa previa
(2012-2013) se establecieron
los parámetros de aplicación.
Por eso se creó la Ley del Servi-
cio Profesional Docente, el cual

entre otras cosas, obligaba a los
profesores a realizar exámenes
para obtener una plaza y tam-
bién a ser evaluados para conti-
nuar dando clases. 

Incluso, en caso de reprobar las
evaluaciones, los maestros eran
separados del aula y asignados a
tareas administrativas; sin embar-
go, esto se eliminó con la aproba-
ción de los cambios en la cámara
baja del Congreso de la Unión.

Ahora, el Sistema Nacional de
Mejora Continua de la
Educación tendrá un
consejo técnico integra-
do por maestros.

En su momento, el
presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador acu-
só que el Instituto Nacio-
nal para la Evaluación
de la Educación (INEE)
es una "canallada" debi-
do a que se creó para di-
rigir un discurso de des-
prestigio contra el ma-
gisterio. "Se dirigieron

únicamente a los maestros y todo
el discurso de desprestigio del ma-
gisterio, echándoles la culpa de que
ellos no estaban capacitados o por
el ausentismo o porque afectaron
la dignidad del magisterio".

PUNTOS. Los principales puntos
de la nueva reforma educativa,
establecen la abrogación del tex-
to Constitucional previo; así co-
mo la ley del INEE y la del Servi-
cio Profesional Docente.

No habrá evaluaciones puni-
tivas ni obligatorias. Los maes-

tros tendrán derecho a un siste-
ma de formación y actualización
gratuito. Y no habrá ninguna li-
ga entre la evaluación y perma-
nencia en el puesto.

Quienes fueron separados de
los cargos por la reforma ante-
rior, serán reinstalados y se eli-
minaron las sanciones contra-
rias a derechos laborales; al
maestro se le da un papel muy
importante para la transforma-
ción del país, se revalora toda
su función.

Establece la enseñanza-apren-
dizaje como prioridad, no las car-
gas administrativas que actual-
mente agobian a los maestros.

La promoción de los maestros

estará asociada con conocimien-
tos, aptitudes y experiencia, no
con exámenes y los derechos la-
borales del magisterio estarán
protegidos; también habrá una
nueva carrera magisterial y se
buscará el mejoramiento inte-
gral que promueve el máximo lo-
gro de aprendizaje en el aula.

Niños, adolescentes y jóvenes
serán el centro de la educación
del país; la  educación superior se-
rá obligatoria; se impulsará pen-
samiento crítico y valores cívicos.

Para sustituir al INEE, se cre-
ará un Sistema Nacional de Me-
jora Continua de la Educación;
sin embargo estará enfocado en
la capacitación continua de los

docentes, por lo cual tendrá un
consejo técnico integrado por
maestros con experiencia en edu-
cación indígena, especial.

Se fortalecerá la convivencia,
aprecio y el respeto por la natura-
leza, por la diversidad cultural y
por la dignidad de la persona; es
una educación inclusiva, inter-
cultural y plurilingüe, con res-
peto a los derechos de todos.

Adiós al INEE: diputados federales
� Esta semana aprobaron la derogación de la Reforma Educativa 2012-2013
� Una de las principales propuestas de campaña de Andrés Manuel López Obrador

ACTORES. Fue el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, quien
dio a conocer los puntos principales de la iniciativa para derogar la reforma educativa
y los cambios del nuevo modelo que se plantea.
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◗ Medidas
[ ADALID VERA ]
CCoommoo  ppaarrttee  ddee  llaa  ccaammppaaññaa  ""AA  OOssccuurraass
NNoo"",,  eell  IInnssttiittuuttoo  NNaacciioonnaall  ddee  llaa  EEvvaa--
lluuaacciióónn  ppaarraa  llaa  EEdduuccaacciióónn  ((IINNEEEE))  lllleevvaa
aa  ccaabboo  ffoorrooss  vviirrttuuaalleess  eenn  ttooddooss  llooss  eess--
ttaaddooss  ddeell  ppaaííss  aa  ffiinn  ddee  eevviittaarr  ssuu  ddeessaappaa--
rriicciióónn,,  ccoommoo  lloo  pprrooppuussoo  eell  GGoobbiieerrnnoo
FFeeddeerraall..
RReeaalliizzaarráá  eessttee  ffoorroo  qquuee  ppeerrmmiittiirráá  ccoonnoo--
cceerr,,  rreefflleexxiioonnaarr  yy  ppllaanntteeaarr  dduuddaass  ee  iinn--
qquuiieettuuddeess  rreessppeeccttoo  aa  llaa  iinnffoorrmmaacciióónn
qquuee  pprroodduuccee  eell  IINNEEEE,,  ddeerriivvaaddaa  ddee  llaass
eevvaalluuaacciioonneess  eedduuccaattiivvaass  qquuee  ddiisseeññaa  oo
ccoooorrddiinnaa,,  aassíí  ccoommoo  ddee  ssuuss  ffuunncciioonneess
mmááss  rreelleevvaanntteess,,  ccoonn  llaa  iiddeeaa  ddee  ffaavvoo--
rreecceerr  ssuu  ccoommpprreennssiióónn  yy  uussoo  aa  ffaavvoorr  ddee
llaa  mmeejjoorraa  eedduuccaattiivvaa..
SSeerráá  eenn  llaa  CCiiuuddaadd  ddee  MMééxxiiccoo,,  eell  22  ddee
aabbrriill  ddee  1177  aa  1188::3300  hhoorraass,,  ppeerroo  ssee
ttrraannssmmiittiirráá  eenn  vviivvoo  ppaarraa  eell  rreessttoo  ddee
MMééxxiiccoo  aa  ttrraavvééss  ddee  llaa  ppáággiinnaa  wweebb
wwwwww..iinneeee..eedduu..mmxx  ccoonn  eell  pprrooppóóssiittoo  ddee
qquuee  ttooddooss  llooss  iinntteerreessaaddooss  eessccuucchheenn  eell
aannáálliissiiss..
EEll  ffoorroo  ddee  eessttaa  ooccaassiióónn  ssee  bbaassaarráá  eenn
llaa  oobbsseerrvvaacciióónn  ddee  llaa  eennsseeññaannzzaa  eenn  eedduu--
ccaacciióónn  bbáássiiccaa  yy  eessttaarráá  eennccaabbeezzaaddoo  ppoorr
DDaavviidd  BBlloocckk,,  AAlliicciiaa  CCiivveerraa  yy  AAmmiirraa  DDáá--
vvaallooss,,  iinntteeggrraanntteess  ddeell  DDeeppaarrttaammeennttoo
ddee  IInnvveessttiiggaacciioonneess  EEdduuccaattiivvaass  ((DDIIEE))
ddeell  CCeennttrroo  ddee  IInnvveessttiiggaacciioonneess  yy  ddee  EEss--
ttuuddiiooss  AAvvaannzzaaddooss  ((CCiinnvveessttaavv))..
LLaa  iiddeeaa  eess  qquuee  ttooddooss  llooss  ddiirreeccttiivvooss  yy
ppeerrssoonnaall  ttrraabbaajjaaddoorr  ddee  llaass  ddiirreecccciioo--
nneess  eessttaattaalleess  ddeell  IINNEEEE  ((rreecciiéénn  eexxttiinnttaass))
lloo  ppuueeddaann  ccoonnssuullttaarr  vviirrttuuaallmmeennttee,,  aassíí
ccoommoo  ppaaddrreess  ddee  ffaammiilliiaa  yy  ttooddoo  aaqquueell  iinn--
tteerreessaaddoo..
DDuurraannttee  llaa  ttrraannssmmiissiióónn  eenn  vviivvoo  ssee  ddaa--
rráá  lleeccttuurraa  aa  ccoommeennttaarriiooss,,  ssuuggeerreenncciiaass
yy  pprreegguunnttaass  qquuee  eell  ppúúbblliiccoo  rreeaalliiccee  aa
ttrraavvééss  ddeell  ccoorrrreeoo  eelleeccttrróónniiccoo  ccuullttuurraa--
ddeellaaeevvaalluuaacciioonn@@iinneeee..eedduu..mmxx
LLaa  ccaammppaaññaa  eess  uunn  llllaammaaddoo  aa  llaa  ssoocciiee--
ddaadd  yy  aa  llooss  lleeggiissllaaddoorreess  ppaarraa  aapprreenn--
ddeerr  qquuee  llaa  eevvaalluuaacciióónn  ddeebbee  eessttaarr  ffuuee--
rraa  ddee  llaa  aauuttoorriiddaadd  eedduuccaattiivvaa  ppaarraaqquuee
ccuummppllaa  nnoo  ssóólloo  ccoonn  ssuu  ffuunncciióónn  ddee  ccoonn--
ttrraappeessoo,,  ssiinnoo  ccoonn  llaa  ttaarreeaa  ddee  ggaarraannttii--
zzaarr  qquuee  llaa  ccaalliiddaadd  yy  llaa  eeqquuiiddaadd  eedduuccaa--
ttiivvaa  ssee  ccuummppllaann..
LLaa  ddeessaappaarriicciióónn  ddeell  IINNEEEE  ffuuee  pprrooppuueess--
ttaa  ppoorr  eell  pprrooppiioo  AAnnddrrééss  MMaannuueell  LLóóppeezz
OObbrraaddoorr,,  aa  rraaíízz  ddee  llaa  ccaanncceellaacciióónn  ddee
llaa  RReeffoorrmmaa  EEdduuccaattiivvaa..

TONOS

La promoción de
los maestros
ahora estará
asociada con

conocimientos,
aptitudes y
experiencia.
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Aún Sin diálogo
efectivo en el
caso Pachuca
[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Reconoció Ramón Avellana
Ortiz, miembro del denomina-
do comité ciudadano de media-
ción y coordinador estatal de
la organización México Libre,
que son insuficientes las mesas
de diálogo entre el Sindicato
Único de Trabajadores al Ser-
vicio del Municipio de Pachuca
(SUTSMP), el ayuntamiento de
Pachuca y la Secretaría de Go-
bierno, pues ya transcurrieron
más de 40 días de huelga.

Luego de que el coordinador
de la asociación civil, que busca
su constitución como partido
político nacional, manifestó pú-
blicamente su intención de par-
ticipar en las mesas de dialogo
entre el sindicato y la presiden-
cia municipal, bajo el argumen-
to de que a los ciudadanos les
preocupa tal situación.

Este fin de semana, citaron
a medios de comunicación pa-
ra informar sobre los avances
de estos encuentros.

"Por parte del sindicato hay
una muestra interés de la al-
caldía, nos da gusto porque pa-
rece que el esfuerzo ciudadano
tiene sentido, habrá una mesa
con miembros del comité y re-
visaremos unos temas para po-
der emitir una opinión certera
y con conocimiento de causa".

Pese a ello, admitió que las
reuniones entre las autorida-
des parecen no avanzar, ya
que la huelga continua, por
ello participarán permanente
en estos cónclaves.

"Los esfuerzos que se han
hecho, que no dudo que sean
legítimos, no han sido suficien-
tes, sin ser experto en el comi-
té y no quisiera arriesgarme a
emitir una opinión, pero lo que
es un hecho es que el avance
absoluto es que se termine la
huelga, una huelga de más de
30 días no es normal, no habí-
amos participado porque te-
nemos la expectativa que se
iba acabar, hay mesas de ne-
gociaciones y dicen que hay
avances, pero es un  hecho que
no ha acabado".

Por su parte, Carlos Gerar-
do Montiel Hernández, con-
tralor de la alcaldía, insistió
que existen avances impor-
tantes en las pláticas con el
sindicato, incluso señaló que
ofrecen incrementos salaria-
les por encima de la media
nacional, entre otras nego-
ciaciones que beneficiarán a
los trabajadores capitalinos.

� Exigió el diputado Armando Quinta-
nar Trejo, al Poder Ejecutivo, Secretaría
de Seguridad Pública estatal, Procura-
dor de Justicia y a los encargados del ra-
mo a en los 84 municipios de la entidad,
tomar las medidas necesarias para pre-
venir la violencia que se presenta desde
años atrás.

Indicó que pese a la inversión en se-
guridad o en programas para la preven-
ción del delito en Hidalgo, no se ven avan-
ces en la reducción de los índices de crimi-
nalidad, al grado que pareciera que en

vez de tener Pueblos Mágicos como lo son
Tecozautla y Huichapan, hay lugares en
donde la delincuencia encuentra sitios
idóneos para deshacerse de sus víctimas,
o perfectos para delinquir.

Señaló quede de no hacer nada al res-
pecto para implementar nuevas estrate-
gias en la persecución de la delincuen-
cia, esta seguirá creciendo, en perjuicio de
la población.

Recordó los hechos que se suscitaron
en materia de delincuencia en el estado,
los cuales son de conocimiento público,

pues "no es raro escuchar en las noticias
que personas han sido levantadas y priva-
das de su libertad con quién sabe que fi-
nes, que en Nopala, Tecozautla, Huicha-
pan, Tezontepec, Chapantongo o Tepeti-
tlán ya aparecieron más muertos, y que
las autoridades no detienen a nadie…".

"Es por ello que la población en Hidal-
go dejó de creer en las instancias impar-
tidoras de justicia y permitió, sin ser esta
una razón válida, vivir en un estado don-
de la delincuencia es el  pan de cada
día…". (Jocelyn Andrade)

Tomar medidas necesarias para prevenir la violencia

QQUUIINNTTAANNAARR  TTRREEJJOO  

Pagos electrónicos en
cuestión de segundos
[ JOCELYN ANDRADE ]

E
ntrará en operación la plataforma de Cobro Di-
gital (Codi), que permitirá realizar pagos elec-
trónicos en cuestión de segundos, informó la
Comisión Nacional para la Protección y Defen-

sa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef).
Según la institución, la herramienta hará uso del Siste-

ma de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI), que ya se
aplica y funciona a través de internet o la banca móvil y ofre-
cerá una solución a esas ocasiones en las que las personas
se quedan sin dinero en efectivo, no hay cajeros cercanos
o bien, comercios que no aceptan pagos con tarjeta.

Esa plataforma es una de las ocho acciones que el Go-
bierno Federal contempla dentro del Programa de Im-
pulso al Sector Financiero, que será puesto en marcha
en los próximos meses.

Codi será específicamente una extensión del Sistema
de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI) y permitirá
realizar transferencias de dinero de forma inmediata las
24 horas, los 365 días del año.

Otra de las ventajas que tendrá la plataforma, es que es-
tará abierto a todo usuario que lo desee y usará la tec-
nología de los llamados códigos QR y NFC, lo que permi-
tirá que tanto comercios como usuarios puedan realizar
transacciones sin dinero en efectivo.

Con esa opción, el gobierno federal apuesta por elimi-
nar la desigualdad económica y acercar los servicios ban-
carios a toda la población mediante el aprovechamiento
de las nuevas tecnologías.

CODI   I 

� Cobro Digital usará el Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios
que ya se aplica y funciona a través de internet o la banca móvil 

El Banco de México aún no ha dado a  

conocer todos los detalles de esa nueva

herramienta, por lo cual, la sugerencia de la

Condusef es estar al pendiente"

PLATAFORMA. Es una de las ocho acciones que el Gobierno Federal contempla dentro del Programa

de Impulso al Sector Financiero, que será puesto en marcha en los próximos meses.
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[ HUGO CARDÓN ]

D
urante nueve años, ve-
cinos de San Salvador
han resistido la colo-
cación de un relleno

sanitario regional en esta demar-
cación, pero este mes nueva-
mente plantearon el tema y eso
implicó resultados negativos que
generaron un conflicto social. 

El colapso de los vertederos
y la oposición vecinal a abrir
nuevos depósitos ha generado
una grave crisis, no sólo en San
Salvador, sino  en todo el esta-
do, obligando a acelerar el ca-
mino del reciclado a través de
tratadoras que tampoco son
bien aceptadas, por la falta de
información.

Los rellenos sanitarios son
espacios destinados a la dispo-
sición final de los residuos sóli-
dos, luego de haber recibido un
tratamiento determinado; mas
no dejan de ser sitios desagra-
dables para los centros pobla-
cionales: nadie quiere tener cer-
ca uno de estos depósitos, pues
los pobladores señalan que ade-
más de desprender malos olo-
res, enfrentan la depreciación
de predios cercanos, de ahí que
gente de las comunidades en es-
ta demarcación se opone a este
tipo proyectos.
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Lanzan un rotundo: ¡No!
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BOMBAS. Propuesta de este 26 de marzo calentó los ánimos y las protestas no tardaron en aparecer.

PROYECTOS FALLIDOS
Ésta no es la primera vez que fracasa un proyecto de este tipo,
pues en junio de 2010 en San Salvador, siendo presidente Abraham
Camargo Mera, se realizó una firma de convenio para establecer
las bases técnicas, normativas y  administrativas  para la edifica-
ción de un relleno sanitario regional. El documento fue signado por
los expresidentes, Abraham Camargo Mera de San Salvador; Heri-
berto Lugo González, de Ixmiquilpan; y Cliserio Ramírez Mendoza,
Santiago de Anaya. 
Este relleno sanitario hubiera tenido una inversión 48 millones de
pesos e instalado en la comunidad Xuchiltlán, también en San Sal-
vador; la respuesta de los habitantes no se hizo esperar, quienes
antes de iniciar los estudios de factibilidad dijeron no al proyecto.
Pese a  las mesas de diálogo desarrolladas, no se lograron conce-
sos: la idea fue olvidada con el tiempo.

SÓLO INTENTOS
Otro proyecto impulsado fue el del 14 junio de 2015. Durante la
gestión de Ismael Martínez Cruz proyectaron un relleno sanitario
regional para San Salvador, Ixmiquilpan, Santiago de Anaya y Ac-
topan, lo cual detonó recelos entre los vecinos de San Salvador,
quienes reaccionaron con protestas a través de pancartas y en
redes sociales externaron su inconformidad pues no estaban dis-
puestos a recibir los desechos de otros municipios. 
Debido a la tensión social, el proyecto tuvo un giro y Martínez
Cruz refirió que la intención era únicamente tener un  Relleno
Sanitario municipal, pero no regional: el tema no era de su com-
petencia y estaba enfocada únicamente a las necesidades del
municipio.

� Mantienen habitantes de San Salvador postura de no recibir basura ajena

✓✓➣ ORÍGENES. El 10 marzo pasa-
do, los alcaldes de El Arenal, Tasqui-

llo, Actopan, Santiago de Anaya, Chil-
cuautla y El Cardonal acudieron a San
Salvador para analizar el proyecto deno-
minado "Centro Integral de Manejo Re-
gional de Residuos", reunión que enca-
bezó la alcaldesa América Juárez García.

El proyecto plantea la posibilidad de
edificar un relleno sanitario regional pa-
ra la disposición final de residuos sóli-
dos urbanos, el cual podría establecerse
en la colonia Las Lajas, en la comunidad
Caxuxi, obra con la que se beneficiarían
no menos de  cinco municipios.

La empresa Tecnosilicatos de Mé-
xico S.A de C.V,  fue la encargada de
brindar a los asistentes la información
necesaria sobre el tema, además de
ofrecer sus servicios para que la re-
gión cuente con un sitio adecuado pa-
ra la disposición final de los residuos
sólidos urbanos.

El proyecto fue bien visto por las
autoridades de los diferentes munici-
pios, no así por los vecinos de Caxuxi
pues estos recibirían los residuos de
todos los municipios que se tienen en
esta región.

✓✓➣ PROTESTA POR PRO-
YECTO. Ya el 25 de marzo, unos

80 habitantes de Caxuxi, encabeza-
dos por el comisariado ejidal, Ángel
Mejía Martínez, se manifestaron en
la alcaldía  y posteriormente blo-
quearon la carretera México-Laredo
para externar su inconformidad con
el relleno sanitario.

A manera se presión retuvieron al
secretario general, Marco Manuel Dí-
az Gutiérrez. Además de los regidores
Rosalba Mejía Gómez, Tania Gutié-
rrez Jiménez y Antonio Mejía  Olguín,
quien se había ofrecido para ampliar
la información sobre el tema.

Luego de varias horas, la alcalde-
sa se reunió con los inconformes a
quienes dejó en claro que el tema só-
lo estaba en análisis.

También informó que la única
intención fue buscar una solución
viable para el tratamiento de los re-
siduos sólidos urbanos, la cual con-
siste en crear un relleno sanitario
para que cumpla con las normas de
la Semarnat.

PRIORIDAD: EDUCACIÓN LOS ALUMNOS

Más vale prevenir que lamentar; demandan solución
� Padres de alumnos que acuden a la Escuela Secunda-
ria General "David Alfaro Siqueiros", en El Tephé, comu-
nidad de Ixmiquilpan, temen que el conflicto interno de
los docentes perjudique a los estudiantes: piden la pron-
ta consolidación de acuerdos.

Hace algunas semanas, en este plantel sostienen una
pugna interna luego del arribo de una nueva docente
que envió el supervisor escolar a esta zona, acción que

no fue bien recibida por los profesores, al considerarla
una imposición.

La nueva profesora fue acepta por la directora y respal-
dada por una maestra más; sin embargo, el grueso de la
matrícula docente se inconformó, por lo que surgió la
petición de una destitución inmediata -de los tres docen-
tes para evitar mayores tensiones.

Señalan los inconformes que la nueva docente no ha

hecho meritó alguno para llegar a este espacio, conside-
rado como privilegiado por las bondades que implica,
además "de que su designación sólo obedeció a un tema
influyentísimo, ya que es cónyuge del superviso escolar".   

Por tanto, demandan la intervención de las autorida-
des educativas, pues no estaba descartado realizar un
paro laboral o alguna manifestación para que sean es-
cuchadas sus peticiones. (Hugo Cardón)
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Requieren 
más dinero;
hospital de 
Zimapán: RV
[ HUGO CARDÓN ]
� Para poner en marcha el
Hospital Regional de Zima-
pán faltan recursos federa-
les, pues los estatales no son
suficientes por la inversión
que se requiere, expuso Erick
Marte Rivera Villanueva.

El alcalde dijo tener con-
fianza de que el gobernador
del estado Omar Fayad Me-
neses, a través de su trabajo
de gestión, consiga el dinero
requerido para echar andar
este proyecto que todos los
ciudadanos de la Sierra Gor-
da esperan.

Indicó que durante las vi-
sitas del  gobernador a este
municipio ha manifestado
que es prioridad terminar los
hospitales que no están con-
cluidos, como es el caso de
Zimapán, ya que es una de
las demandas más sentidas
de la población.

[ JOCELYN ANDRADE ]

A
claró la Secretaría de Sa-
lud federal (Ssa) que re-
visa el proceso de licita-
ción, adquisición y des-

empeño de los servicios de tamiz
metabólico neonatal, contratados
durante la administración anterior.

Lo anterior tras denuncias pú-
blicas e indicios de prácticas admi-
nistrativas inadecuadas; enfatizó
que el combate a la corrupción no
implica interrumpir la prestación
de los servicios, por lo que  contem-
pla un plan de contingencia con la
colaboración de las instituciones del
Sector Salud para realizar sin inte-
rrupción el servicio, mientras se es-
tablece el nuevo proceso definitivo de
compra de bienes o servicios de ta-
mizaje metabólico neonatal.

Enfatizó la dependencia que se
trabaja con la sociedad civil y el

sector académico para revisar, me-
jorar y ampliar el programa na-
cional de tamiz neonatal y vincu-
larlo de manera más efectiva y
oportuna con el tratamiento de
los niños que presentan errores
innatos del metabolismo.

Anteriormente fue difundido
que el Gobierno Federal había sus-
pendido la prueba, bajo el argu-
mento que venció el contrato con
la empresa que prestaba el servicio
a escala nacional. 

De acuerdo con la información
que circuló serían las instancias es-
tatales las que realizarían la prue-
ba, con sus propios recursos, pues el
contrato que tenían con una em-
presa que prestaba el servicio en to-
das las instituciones públicas, ven-
ció y no había fecha para contratar
uno nuevo. 

La prueba del tamiz, permite la

detección temprana de deficiencias
fisiológicas y enfermadas congéni-
tas en menores, se debe realizar den-

tro de los primeros cinco días del be-
bé y es obligatoria desde 1998, pa-
ra todos los recién nacidos. 

CONFÍAN EN GESTIÓN

Continúa aplicación 
del tamiz metabólico

SERVICIOS  I

� Revisa Secretaría de Salud federal el proceso de licitación, adquisición y desempeño

FACTORES.Hubo denuncias públicas e indicios de prácticas administrativas inadecuadas.
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Acc iones
a favor de 
la juventud,
en Tizayuca
[ REDACCIÓN ]
� Sostuvieron el presidente mu-
nicipal de Tizayuca, Gabriel Gar-
cía Rojas; y el director general
del Instituto Hidalguense de la
Juventud (IHJ), Yoshio Cancino
Feria; y el director del Instituto
Tizayuquense de la Juventud,
una reunión de trabajo para co-
nocer la experiencia de los jóve-
nes tizayuquenses que partici-
pan en el programa federal "Jó-
venes Construyendo el Futuro.

Durante esta sesión de tra-
bajo, las autoridades estatales y
municipales dieron a conocer
que el objetivo de la misma es
generar compromisos y gestio-
nar más espacios y oportunida-
des para la juventud de Tizayu-
ca, así como la vinculación de
esta demarcación a los progra-
mas que ha implementado el
Gobierno Municipal.

En su intervención, el alcal-
de, precisó que los jóvenes tie-
nen en sus manos un tesoro
muy importante que es la pro-
pia juventud, la cual propicia
que sus familias crean en ellos
y les brinden la confianza de
que sean las y los jóvenes los
responsables de propiciar el des-
arrollo de Tizayuca.

Gabriel García Rojas, invitó
a los participantes del Progra-
ma "Jóvenes Construyendo el
Futuro" a trabajar arduamen-
te para que contribuyan el cre-
cimiento de este municipio y
generen un mejor entorno, en
el que juntas autoridades y la
población puedan obtener me-
jores resultados que se traduz-
can sobre todo en mejores con-
diciones de vida para los que
menos tienen.

Por su parte, Yoshio Canci-
no Feria, anunció que en Hidal-
go se tiene prevista la participa-
ción de más mil personas en el
programa Jóvenes Construyen-
do el Futuro, el cual ya va muy
adelantado en la entidad, como
es el caso de Tizayuca, en donde
realiza esta reunión que repre-
senta el Primer Encuentro Mu-
nicipal de este programa.

ENCUENTROS
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[ REDACCIÓN ]

I
nvita el Sistema Municipal
para el Desarrollo Integral
de la Familia (DIF) a apro-
vechar los servicios de la

Unidad Básica de Rehabilitación
(UBR), los cuales ofrecen a cos-
tos accesibles.

En este espacio, a cargo del DIF
Tulancingo, otorgan servicios a la
ciudadanía como terapias: física,
ocupacional, lenguaje y psicoló-
gica, además medicina general.

Indicó el ayuntamiento que
para tener acceso a estos servi-
cios y terapias, los interesados
tendrán que someterse a una va-

loración médica de un especialis-
ta en rehabilitación, para que pos-
teriormente se canalice al pacien-
te a las terapias para que comien-
ce su recuperación.

La UBR ofrece sesiones de re-
habilitación y fisioterapia para
las personas sin distinción de
edad que presentan una discapa-
cidad temporal o permanente,
donde los padecimientos de ma-
yor demanda son: problemas
lumbares, fracturas, esguinces y
neurológicos.

En lo que va de 2019, aumentó
el servicio de estimulación tempra-
na a niños sin daño neurológico.

Además, de enero a febrero,
en terapia física se brindaron 845
servicios; en ocupacional 357;
lenguaje, 323; psicología 125, y
en consulta médica para ingre-
sar a la UBR 352 valoraciones.

Del total de servicios en ese
mismo periodo, 30 fueron pacien-
tes de la tercera edad predomi-
nando mujeres.

Se destacó que a diario se brin-
dan 110 terapias.

La presidenta del DIF, Rosario
Lira Montalbán, resaltó que la
UBR ha reportado buenos resul-
tados en cuanto a la atención de
los pacientes.

CCIIEENNCCIIAASS

UPT: Más logros, 
optomecatrónica
[ ADALID VERA ]
� Desarrolló el cuerpo acadé-
mico de Optomecatrónica de la
Universidad Politécnica de Tu-
lancingo (UPT) una investiga-
ción para elaborar un proyecto
de vanguardia. 

Arturo Gil Borja, rector de la
universidad, presentó un artícu-
lo desarrollado en el Programa
Educativo de Posgrado del Docto-
rado en Optomecatrónica; el ar-
tículo publicado es clasificado
como "Journal Citation Reports"
(JCR), la cual es una herramien-
ta para evaluar las principales
revistas del mundo. 

Mide el impacto en función
de las citas recibidas por los ar-
tículos publicados y recogidos
en la Web of Science (WOS).
Permite medir la influencia y el
impacto de las investigaciones
realizadas (a nivel de revistas y
categorías) y muestra las rela-
ciones entre las revistas que ci-
tan y las que son citadas. Este
recurso está disponible en dos
ediciones anuales: JCR Science
Edition y JCR Social Sciences

Edition, así lo externó el director
de Investigación y Posgrado, Jo-
sé Humberto Arroyo Núñez.

Dicho trabajo es desarrollado
por parte de Investigadores y es-
tudiantes de Doctorado de la UPT,
en colaboración con Profesores
de la Universidad Tecnológica de
Tulancingo (UTEC) y la Benemé-
rita Universidad Autónoma de
Puebla (BUAP).

La investigación titulada:
"Generating micropatterns on-
to the core of an optical fiber
end with nanoparticles using
fiber modes" es un trabajo de
investigación realizado en co-
laboración conjunta de Gabriel
Ortega Mendoza, Placido Zaca
Morán, Alfonso Padilla Vivanco,
Juan Pablo Padilla Martínez,
Noel Iván Toto Arellano y los
estudiantes de Doctorado en Op-
tomecatrónica de la UPT, Artu-
ro Guzmán Barraza y Pedro So-
to López. 

La investigación está ubica-
da en el área de nanoestructu-
ras de materiales y micropatro-
nes de nanopartículas.

� Terapias: física, ocupacional, lenguaje 
y psicológica, además medicina general

DDEETTEENNIIDDOO

[ HUGO CARDÓN ]
� Elementos de la Policía de Investigación detu-
vieron en la colonia Centro, de Ixmiquilpan, a Ro-
berto "N" por la posesión de 3 mil 909 litros de hi-
drocarburo, energético que no pudo comprobar
su procedencia como se lo pidieron en su momen-

to las autoridades.
De acuerdo con las autoridades, la Fiscalía Ge-

neral de la República (FGR) en Hidalgo, obtuvo del
Juzgado de Distrito Especializado en el Sistema Pe-
nal Acusatorio del Centro de Justicia Penal Federal,
orden de aprehensión en contra de Roberto "N". 

Lo anterior como probable responsable del deli-
to de posesión ilícita de hidrocarburo, delito que
seguía un proceso desde hace algunos días en los
tribunales a fin de fincar responsabilidades en ca-
so de haber incurrido en un delito.

Servicios UBR a 
costos accesibles

ESTE 2019. Aumentó el servicio de estimulación temprana a niños sin daño neurológico.
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Llevaba más de 3 mil litros,
de hidrocarburo robado

LA

cronica
DOMINGO, 

31 MARZO 2019
DATOS. Seguirá prueba de tamiz, confirma Salud federal .21
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